

2020-05-04

Presentación

Diana Milena Carmona Muñoz
Universidad de la Salle

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/ai>

Citación recomendada

Carmona Muñoz, Diana Milena (2020) "Presentación," *Ámbito Investigativo*: Iss. 1 , Article 1.
Disponibile en:

This Artículo de divulgación is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in *Ámbito Investigativo* by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact ciencia@lasalle.edu.co.

Presentación

La revista *Ámbito Investigativo* de la Universidad de la Salle se convierte en un espacio de discusión académica y divulgación investigativa, que genera la oportunidad de entablar diferentes diálogos y escuchar distintas voces sobre el abordaje de temáticas que aportan significativamente a la interdisciplinariedad de la investigación.

En este espacio de divulgación científica, se han reunido ensayos orientados a temas diversos como el Emprendimiento, la Gestión y Dirección empresarial, la Economía Solidaria, las Estrategias pedagógicas en la enseñanza de la investigación, la Democracia, violencias y subjetividad, la Sostenibilidad, Paz y Desarrollo Territorial, los cuales son una gran oportunidad para que estudiantes, profesoras y profesores, comunidad académica en general, empresa y Estado continúen fortaleciendo lazos en pro a la generación de investigación con pertinencia, orientada a la concreción de acciones que permitan seguir trabajando por la equidad y el desarrollo social de nuestro país.

Los ensayos aquí presentados por las autoras y los autores de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales y la Facultad de Ciencias Administrativas y Contables, muestran resultados de investigaciones parciales y reflexiones sobre situaciones conflictivas o problemáticas diversas, formadas por problemas complejos, del tipo denominado por Charles West Churchman [1967] como problemas perversos -*wicked problems*.

Tom Ritchey [2013] caracteriza los problemas perversos como: 1) situaciones problemáticas difusas más que problemas concretos. 2) Problemas fundamentados en incertidumbres. 3) Problemas asociados con conflictos morales, sociales, políticos o profesionales. 4) Problemas altamente dependientes de stakeholders, por tanto su abordaje es complejo. 5) No son problemas estáticos ni estables y evolucionan en un contexto social que también evoluciona. 6) Tienen múltiples puntos posibles de intervención y resulta difícil estimar las derivas de las decisiones

planteadas. 7) Dada su complejidad social, no tienen un punto final en el que se pueda decir que han sido solucionados; sólo puede decirse que han mejorado o que sus efectos negativos se han atenuado. 8) Puede considerarse que cada problema complejo es un síntoma de otro problema subyacente. 9) Como resultado de intentar entenderlos y resolverlos, frecuentemente se detectan otros problemas o surgen nuevos problemas que también son perversos o intratables.

Por tanto los problemas perversos no se pueden manejar desde la visión de una única disciplina, ni a partir de un solo modelo, sino que por su propia naturaleza y con el objeto de comprenderlos a profundidad, se necesitan muchos puntos de vista, el aporte de muchas disciplinas y una transición del abordaje de los problemas desde la transdisciplinariedad.

En esta publicación de la Revista *Ámbito Investigativo*, la comunidad académica, principalmente nuestros estudiantes y profesores, encontrarán temas que los invitarán a identificarse con los distintos abordajes trabajados y lograr unirse a sus diferentes reflexiones, a través de los espacios de los trabajos de grado, los semilleros de investigación, grupos

de investigación, proyectos aula-em-presa, en fin, diferentes espacios que seguramente irán acrecentando las discusiones y fortaleciendo las dinámicas orientadas a trabajar entre todos y desde diferentes disciplinas, promoviendo la transdisciplinariedad, alternativas y soluciones orientadas al Desarrollo Humano Integral y Sustentable de nuestro país, de nuestra región, de nuestro planeta.

Finalmente quiero dar un reconocimiento a todas y todos los profesores investigadores que participaron en este número de la Revista, por sus valiosos aportes, planteamientos, preocupaciones y discusiones, los cuales convergen en la loable intención de continuar aportando a través del conocimiento, al mejoramiento de las condiciones sociales, convirtiéndolos en sujetos inspiradores para nuestros estudiantes, quienes encuentran en ustedes, profesores, un modelo a seguir en términos humanos y científicos. Esperamos que los ensayos aquí presentados, puedan ser madurados y convertidos en publicaciones científicas de alto impacto que conlleven a continuar proyectando la voz que como Universidad debemos siempre llevar a la Comunidad, a la empresa y al Estado.

Diana Milena Carmona Muñoz
*Decana de la Facultad de
Ciencias Económicas y Sociales
Universidad de la Salle, Bogotá*